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VISITA GUIADA EN VIATOR PARA CONMEMORAR EL DÍA MUNDIAL DE LA  
EDUCACIÓN AMBIENTAL

PARQUE NATURAL DEL CABO DE GATA-NÍJAR: DESENTERRANDO RED  
FANTASMA CON RESTOS DE CETÁCEO

La visita guiada, organizada por el Grupo 
Ecologista Mediterráneo y el Ayuntamiento de 
Viator, se realizó en el entorno natural del futuro 
parque preriurbano de Viator, actuando como guía 
nuestro compañero Antonio Rubio Casanova, que 
explicó las características propias de este entorno y 
su puesta en valor como un elemento fundamental 
para preservar y recuperar la biodiversidad del ter-
ritorio. 
 
En entorno por el que se ha transitado es un espa-
cio protegido que el ayuntamiento quiere convertir 
en un parque periurbano. Antonio Casanova nos 
ha guiado por esta "isla de biodiversidad", 
mostrándonos el valor paisajístico, ambiental y 
etnográfico presente en este lugar y sus posibili-
dades, no solo para el disfrute de los vecinos y vis-
itantes; sino también que se conserve este ecosis-
tema para las generaciones venideras. 
 
Matorrales tan emblemáticos como el cabrón, la 
salsola, el tomillo salsero, pueblan este maravilloso 
entorno, así como la jarilla de Almería (planta 
endémica de nuestra tierra), y tantas otras sirven de 
refugio a insectos, moluscos como el "caracol 
chapa" (otro endemismo en peligro de extinción) y 
ha vertebrados como el conejo o pequeñas aves. 
 

El domingo 29 de enero una veintena de ecologis-
tas, entre los que se encontraban miembros del 
GEM han desenterrado una red de pesca a la deri-
va que llevaba años bajo la arena en la playa de 
Torregarcía sin que ninguna institución la retirara a 
pesar de las numerosas denuncias. La red contenía 
el esqueleto de un calderón y fue enterrada allí 
hace unos años con maquinaria pesada y con sacos 
de cal viva para evitar el mal olor producido por la 
descomposición del animal que contenía. 

Las redes fantasmas son un grave problema en 
nuestros mares y entornos costeros, provocan 
atrapamientos, heridas, asfixia, falta de movilidad, 
entre las especies marinas, cuasando la imposibili-
dad de escape ante la presencia de depredadores, 
dificultades para la captura de alimento y la muerte 
por inanición. 
Son asesinas silenciosas que afectan a otras 
muchas especies que a veces pasan desapercibidas 
como corales, cangrejos y también a las aves mari-

nas que se tragan peces con anzuelo que los 
pescadores no se han cobrado, o que con sus patas 
se enredan en los hilos abandonados que en 
muchas ocasiones se llevan a sus nidos afectando a 
sus pollos. 
Otras de sus víctimas accidentales son los perros 
que se tragan algún anzuelo mientras pasean por la 
playa, provocándoles desde pequeñas heridas en la 
boca hasta operaciones porque el gancho se ha 
quedado atrapado en el esófago o el estómago.



EL GEM PARTICIPA EN LA FERIA DEL VOLUNTARIADO DEL IES EL PARADOR

JUNTAS PARA REVITALIZAR Y RENATURALIZAR LOS HUMEDALES DE ALMERÍA

El IES El Parador celebró el pasado lunes 30 de Enero su "Feria del 
Voluntariado", y el Grupo Ecologista Mediterráneo ha participado a través de 
una mesa expositiva. La actividad se realizó entre las 9 a 13 h. y en el stand se 
expusieron los materiales de difusión de las actividades del GEM así como las 
campañas y líneas de trabajo que realizamos. 
 
Con el alumnado el GEM ha informando del largo historial de defensa 
medioambiental que acumulamos en 42 años de activismo ecologista; y tam-
bién de las nuevas luchas en las que estamos inmersos. Hemos tenido muy 
buena acogida por parte del alumnado, que además nos ha planteado prop-
uestas para hacer del Parador una localidad más sostenible y se ha ofrecido 
para participar en alguna actividad reivindicativa que planteemos en el 
municipio de Roquetas.

Un año más, celebraremos el Día Internacional de los Humedales desde difer-
entes asociaciones conservacionistas en Almería. Se hablará de la Convención 
RAMSAR, cuales son los servicios ambientales y sociales que nos ofrecen los 
humedales: fuente de recursos, reservorios de biodiversidad, depuran el agua 
y recargan acuíferos, son sumideros de carbono y por tanto, nos ayudan a mit-
igar los efectos adversos del cambio climático (altas temperaturas e inunda-
ciones principalmente), son espacios para el ocio, educación y salud, e impul-
san el ecoturismo, entre otros muchos. 
 
Demasiadas palabras, es importante pasar a la acción. Afortunadamente, la 
visión y percepción de los humedales, a nivel social ha mejorado mucho trás 
años de puesta en valor desde las administraciones y colectivos conserva-
cionistas, nacionales e internacionales. Pero la falta de gestión, vigilancia y 
sanciones, unido a la irresponsabilidad ciudadana, los llevan a la degradación 
y destrucción. Hay que empezar a restaurarlos y contar con la ciudadanía y 
especialistas para ello. 
 
Mucho se ha hablado en estos meses de la desecación de las Salinas de Cabo 
de Gata y las consecuencias para la avifauna que allí anida, pero muy poco del 
resto de los humedales de la provincia. Si algo positivo se ha sacado de esta 
crisis ambiental, es que la ciudadanía, dirigentes incluidos, se ha preguntado 
dónde se han refugiado los flamencos y el resto de aves, y al encontrar la 
respuesta han descubierto, a pesar de la aridez de nuestro clima, una red de 
humedales vertebrando la provincia que permiten albergar una gran biodiver-
sidad durante todo el año, además de dar refugio a numerosas especies migra-
torias que descansan en ellos. 
 
Algunos están hiperprotegidos, a nivel nacional e internacional, como las 
Albuferas de Adra, Punta Entinas Sabinar y las propias Salinas de Cabo de 
Gata, pero las figuras de protección son insuficientes para evitar su continua 
degradación y el estrangulamiento por parte de la agricultura intensiva y la 
especulación urbanística. 
 
Otros solamente están incluidos en el Inventario de Humedales de Andalucía, 
como la Cañada de las Norias, el Salar de los Canos, Rambla Morales y la 
Ribera de la Algaida. Reconocimiento que no lleva aparejada ninguna figura 
de protección, salvo las de las propias especies en peligro de extinción que allí 
anidan cada temporada. La gran mayoría de pequeños humedales no tienen 
protección, como la desembocaduras del Río Almanzora y del Río Andarax, 
o los más de 20 humedales del poniente almeriense, entre los que se encuen-
tra el de Sotomontes, que esta misma semana ha sido denunciado por el 
SEPRONA por estar siendo sometido a un enterramiento continuo, con 
residuos de toda índole, para su desaparición. 
 
La nueva plataforma integrada por Salvemos el Salar de los Canos, 
Ecologistas en Acción Federación de Almería, El árbol de las piruletas, PRO-
MAR, GREENPEACE, SERBAL, SEO BirdLife, y el Grupo Ecologista 
Mediterráneo, respaldan el informe y las conclusiones que este último grupo 
elaboró sobre la Situación de los Humedales Almerienses. En él, se recogen 
que: las incompatibilidades entre administraciones, la inadecuada aplicación 
de la legislación, y en definitiva, la falta de unificar criterios para definir los 

humedales, y así poder inventariarlos y protegerlos, dan como resultado la 
falta de interés y de intervención para evitar su deterioro y garantizar su pro-
tección. 
 
Entre las medidas más urgentes reflejadas en el informe para garantizar la 
conservación de los humedales, están: 
 
-Establecer un Plan de gestión y mejora de estas zonas y dotarlas de los 
medios materiales y humanos que permitan su buen funcionamiento. 
 
-Crear convenios con los humedales en fincas privadas, para garantizar su 
protección, o en su caso proceder a su expropiación. 
 
-Los Planes de Ordenación del Territorio y los Planes Generales de 
Ordenación Urbana, deben recoger la existencia de las zonas húmedas, 
estableciendo medidas para su protección.



RECORRIDO ETNOGRÁFICO EN LA GARROFA

NUEVA LIMPIEZA DE LA PLAYA DE LA AMOLADERAS

El 4 de febrero se ha realizado el un recorrido etnográfico en La Garrofa que 
incluyó plantación de algarrobos y acebuches.  
 
La actividad ha contado con plantas cedidas por la Junta de Andalucía dentro 
de la campaña "Un andaluz, un árbol" y ha sido organizada junto con Serbal, 
la Resistencia y el Grupo Ecologista Mediterráneo, el sábado 4 se realizó una 
plantación en el barranco de La Garrofa y se aprovechó para realizar una 

pequeña visita etnográfica por el "Camino Viejo", en una actividad familiar. 
 
Hemos pasado una mañana magnífica, con gente muy motivada plantándose 
más de 70 árboles y arbustos: algarrobos, pinos Carrascos, cipreses de 
Cartagena, higueras, granados, lentiscos, madroños y adelfas; que si los reg-
amos de vez en cuando, crearán un rico ecosistema botánico en el barranco 
de La Garrofa.

El domingo 5 de marzo se llevó a cabo la limpieza en la playa 
de las Amoladeras.  
La limpieza se realizó en unos 500 metros a Levante de 
Torregarcía, zona que acumula una gran cantidad de residuos 
plásticos en la orilla. 
 
Más de una treintena de personas se acudieron a la cita, reco-
giendo una gran cantidad de residuos y basura, mira la activi-
dad en imágenes.



DIA MUNDIAL DEL AGUA 

LA MESA DEL FERROCARRIL DE ALMERÍA CUMPLE SIETE AÑOS 

 Este miércoles 22 de marzo se celebra el Día Mundial del Agua, coincidiendo 
con la Conferencia de Naciones Unidas sobre los recursos hídricos en el 
mundo. Un día que llega en medio de una crisis hídrica sin precedentes y car-
gado de informes de diferentes organismos nacionales e internacionales sobre 
la emergencia que se avecina si no somos capaces de avanzar hacia una gestión 
mucho más rigurosa de este recurso, imprescindible para la vida. 
 
El Mundo, Europa, España, Andalucía y Almería, como no podía ser menos, 
se mueven en este tema con un nivel de inconsciencia que no se puede calificar 
de otra forma que ‘suicida’. Y la mejor prueba es que la Conferencia de 
Naciones Unidas que se celebra entre el 22 y el 24 de este mes, lo hace 46 años 
después de la última, casi medio siglo en el que todo ha cambiado y en el que 
hemos pasada a consumir mucha más agua de la disponible. 
 
Europa, España o Andalucía andan por el mismo camino, con las palabras car-
gadas de mensajes sobre la necesaria sostenibilidad o la huella hídrica, pero 
desarrollando políticas muy alejadas de ese postureo mediático. Las peticiones 
de nuevos trasvases, la autorización de nuevas superficies de regadíos, el visto 
bueno a nuevos campos de golf  en zonas de escasa disponibilidad o la legal-
ización suicida de decenas de miles de pozos ilegales en espacios especialmente 
sensibles como el Parque Nacional de Doñana (que promueve el Gobierno 
andaluz de Juanma Moreno) o el área del sureste español, con Murcia y 
Almería a la cabeza, son algunas de esas acciones que se contradicen con las 
declaraciones de intenciones y que nos alejan más y más del objetivo, que sería 
controlar la demanda hasta ajustarla a la disponibilidad real de recursos hídri-
cos. 
La propia Mesa del Agua de Almería ha reconocido que Almería presenta un 
déficit hídrico anual que se sitúa ya por encima de los 300 hectómetros cúbicos 
de agua y, sin embargo, las demandas no paran de crecer desde sectores de gran 
consumo como la agricultura o el turismo. Ante esa realidad, las administra-
ciones se empeñan en buscar nuevos recursos, aumentar el aporte de un agua 
que en la cruda realidad no existe y cuyas existencias siguen a la baja a conse-
cuencia de un cambio climático ya patente y reconocido a nivel internacional 
por la comunidad científica y por las grandes instituciones. 

 La cita transcurrio en el Círculo Mercantil de Almería, cele-
brando en primer lugar, la asamblea general anual del colecti-
vo, integrada por más de 224 de colectivos de todos los 
ámbitos sociales, entre los que se encuentra el Grupo 
Ecologista Mediterráneo, reivindican mejoras en las 
infraestructuras ferroviarias de la provincia de Almería desde 
hace siete años. 
 
Seguidamente desde las siete de la tarde, se celebraron los 
actos de conmemoración del séptimo aniversario en un acto 
presentado por el periodista José Antonio Fuentes. en primer 
lugar se llevó a cabo una proyección de un vídeo ssobre la 
trayectoria de la Mesa del Tren, siguió la actuación del saxo-
fonista y clarinetista Jose Balastegui, que abrió el sentido 
homenaje ofrecido a Jesús Martínez Capel. 
 
La Mesa del Tren entregó, a continuación, su galardón anual 
a la Asociación de Periodistas de Almeria -APAL-, «en 
reconocimiento a la labor que realizan todos los medios de 
comunicación en las reivindicaciones ferroviarias de la 
provincia de Almería», tal y como ha explicado el portavoz de 
esta plataforma reivindicativa, José Carlos Tejada. 
Especial relevancia tuvo en el acto el homenaje ofrecido a 
Jesús Martínez Capel, en recuerdo a quien fuera durante 
décadas presidente de Asafal, la Asociación de Amigos del 
Ferrocarril de Almería, en primer lugar tomó la palabra 
Antonio Sevillano que realizó una emotiva semblanza de 
Jesús Martínez a través de un anecdotario común, posterior-
mente José Carlos Tejada engregó una plata a Francisca 
Garzón Viciana (viuda de Jesús) y a sus tres hijos/as y final-

 
La famosa ‘crisis del agua’, de la que se habla de forma recurrente desde 
hace muchos años, es una batalla que no se libra de un día para otro, sino 
que se basa en escaramuzas casi diarias en las que los más fuertes, en térmi-
nos de empresa, de inversión o de poder político, se hacen con unos recur-
sos que para otros muchos simplemente es su forma de supervivencia. 
 
Así ha ocurrido con zonas como la del Río Aguas y sus cuencas hidrográfi-
cas, donde unos pocos grupos decidieron extraer, sin control aparente, unos 
recursos subterráneos que han dejado sin agua a los agricultores o a cauces 
naturales como el propio Río Aguas, considerado como el acuífero más 
sobreexplotado de Europa. 
 
O con la zona del Parque Natural de Sierra de María-Los Vélez, donde se 
han instalado varias empresas productoras de hortalizas de hoja (lechugas 
en especial), dañando las masas de agua subterráneas y secando fuentes y 
manantiales utilizados por los habitantes de la comarca a lo largo de su his-
toria.

izando con unas palabras de Francisca Garzón. 
 
El acto contó también con la intervención del subdelegado del Gobierno en Almería, José 
María Martín; de la delegada del Gobierno andaluz en Almería, Aránzazu Martín Moya; y de 
la alcaldesa de Almería, Maria del Mar Vázquez. Las autoridades agradecieron a la Mesa del 
Ferrocarril su trabajo a lo largo de estos años, destacando su labor en la búsqueda del debate 
y de la reflexión sobre las necesidades de Almería en materia ferroviaria, así mismo infor-
maron sobre esfuerzos realizados a lo largo de los últimos años para mejorar las infraestruc-
turas ferroviarias en la provincia, así como la reiteración de su compromiso para que Almería 
tenga trenes modernos, frecuentes y capaces de dar respuesta a las necesidades económicas y 
sociales de lla provincia» 
 
Finalmente el presidente de la Mesa del Ferrocarril de Almería, José Carlos Tejada concluyó 
la celebración con la lectura de un manifiesto, abogando por el tren “como una apuesta de 
futuro para abandonar el concepto de isla que nos acompaña” y ha anunciado que estarán 
“vigilantes para el cumplimiento de los plazos y que la Alta Velocidad llegue cuanto antes”.


